

Nouméa, le 20 décembre 2023

Direction du numérique et de la modernisation

Mission développement de l'innovation
technologique (MDIT)

Rapport sur l'événement de coopération Régional des écosystèmes d'innovation entre le Vanuatu et la Nouvelle-Calédonie InnoVanuatu 2023

Ce rapport résume la mission de coopération régionale en matière d'innovation entre le Vanuatu et la Nouvelle-Calédonie, qui a eu lieu du **11 au 13 décembre 2023**. Cette mission, portée par le Gouvernement de la Nouvelle-Calédonie avec le soutien de la FrenchTech NC, visait à renforcer les liens et à favoriser la collaboration entre les deux territoires.

Contexte au Vanuatu

Un consortium d'entreprises et d'associations, notamment Vanuatu Idea / V-Lab, YumiWork, a initié la structuration d'un écosystème pour la promotion de l'innovation digitale, numérique et technologique au Vanuatu. L'objectif est de donner de la perspectives aux communautés vanuataises à travers l'innovation.

Le réseau et écosystème Vanuatais se constituent des acteurs suivants : Banques, Telecom, entreprises, développeurs, formation privées. Le financement de l'écosystème vanuatais se fait sur fonds propres et par des sponsors selon les projets.

Par une collaboration avec des partenaires extérieurs le consortium veut susciter l'intérêt des partenaires publics et privés vanuatais pour enrichir et consolider leur propre écosystème de l'innovation.

Dans ce cadre, le consortium a sollicité l'écosystème calédonien et le gouvernement de la Nouvelle-Calédonie pour échanger et inspirer les acteurs locaux.

Composition de la Délégation

La délégation comptait 12 personnes, incluant un représentant technique du gouvernement de la Nouvelle-Calédonie (Laurent BUI, Responsable de la mission de développement de l'innovation Technologique à la DINUM), avec le soutien de la FrenchTech NC (Aurore KLEPPER, Manager), aux côtés des acteurs de l'écosystème calédonien ayant pu se mobiliser pour l'événement : OPEN NC (Ève CHIAPELLO, Vice Présidente), Initiative Nouvelle-Calédonie (Dominique LAULOM, Président), l'Université de la Nouvelle-Calédonie (Cyril MARCHAND, Vice Président en charge des partenariats, de

l'innovation et du programme Pépite NC) et des startups et entreprises innovantes ayant répondues à l'AMI InnoVanuatu 2023 : APID (Thomas AVRON), ARBOTECH (Louis BOUDES), CATAMARINE (José-Pierre LABORDE), LA CASE DU MIEL/MAM (Danielle ATTI/Jean-Marc BRECARD), INSIGHT NC (Jean MASSENET), Yelden Empowerment (Elvis GOUROU).

Membres clés de la Délégation invités par Vanuatu-IDEA

- Vaimu'a Muliava et Mickaël Forrest

Programme de l'événement

L'événement s'est déroulé à Yumiwork, un espace de coworking au Vanuatu, qui vise à fédérer les acteurs de la tech, du digital et de l'innovation du Vanuatu et qui héberge l'incubateur V-Lab, un lieu chaleureux et convivial au cœur de Port-Vila. Ce sont Marc GERARD et Tony CRETIER notamment qui portent cette dynamique.

10/12 - Arrivée et Accueil

- Vol de Nouméa à Port Vila.
- Accueil informel à l'aéroport de Port Vila.

11/12 - Première Journée

- Présentations et mise en place logistique.
- Kick off par les organisateurs débutant par une coutume d'accueil et une bénédiction de l'événement.
- La première journée a été consacrée à la présentation des acteurs et de leur place dans le paysage de l'écosystème de l'innovation dans les deux territoires.
- Session de networking.
- Une partie de la délégation a pu rencontrer l'Ambassadeur de France au Vanuatu Jean-Baptiste Jeangène Vilmer pour évoquer les liens à développer entre nos deux territoires en matière d'innovation. Notamment des sujets comme un fonds d'amorçage à l'innovation avec l'exemple du réseau Initiative, le label FrenchTech international, le développement de certaines formations en lien avec l'UNC, des exemples concrets et des success story comme les ruches connectés de la Case du miel et finissant par évoquer le geospatial, l'OGS et la plateforme Connect by CNES Nouvelle-Calédonie.

12/12 - Deuxième Journée

- Pitches et démonstrations de produits et services innovants.

La matinée du deuxième jour d'échange a été consacrée aux présentations des startups /projets innovants vanuatais et calédoniens avec des temps d'échanges et de networking.

- 3 projets Vanuatais impactant ont été présentés - notamment :

- Stephanie Hamel de Engineers Without Borders Australia sur un dispositif innovant de lave linge fonctionnant sans électricité ;

- Mattia De Biasi de PILOBLONG, proposant une gamme de coussin eco-friendly fabriqué localement ;
 - la solution M-VATU de Vodafone, un e-wallet permettant très facilement de stocker, gérer et transférer de l'argent.
- Du côté des calédoniens :
- Jean Massenet de INSIGHT NC pour le géospatiale,
 - Louis Boudes d'ARBOTECH pour des kits de marcottage,
 - Thomas Avron de APID sur l'IT, l'open source, l'open data et la souveraineté numérique,
 - José-Pierre Laborde de Catamarine pour ses catamarans en matériaux composites bambou/nids d'abeilles au design unique,
 - Danielle ATTI et Jean Marc Brecard pour LA CASE DU MIEL et les ruches connectés et son modèle d'innovation sociale,
 - Elvys GOUROU de YELDEN EMPOWERMENT qui propose un accompagnement unique pour des projets en province Nord de la NC.
- L'après-midi a été consacrée à la présentation de l'université de la Nouvelle-Calédonie :
- Lien entre la formation, la recherche et l'entrepreneuriat innovant au niveau local, régional et international à travers les projets Fallah, Excellence, Diversité ...
 - Présentation de son programme, pour les étudiants entrepreneurs : Pépite NC.
- Ensuite la délégation a visité l'université nationale du Vanuatu dont le bâtiment fondateur a été inauguré par le président du gouvernement de la NC le 8 décembre 2023.
- La fin d'après-midi s'est terminée par une cérémonie de clôture avec la signature d'une lettre d'intention pour la mise en place d'une convention de partenariat entre Station N et Yumiwork : elle vise à faciliter l'échange et l'accès aux infrastructures respectives entre les deux territoires, pour stimuler l'innovation transfrontalière.

Objectifs et Réalisations

Engagements et Collaborations

- Échange sur les stratégies d'innovation entre les acteurs des deux écosystèmes
- Valorisation des innovations par les acteurs francophones.
- Renforcement des capacités et partage d'expériences.

Éducation et Formation

- Focus sur les besoins en formation et l'offre actuelle.
- Présentation de l'Université de la Nouvelle-Calédonie et de son programme Pépite NC.

Conclusions et Perspectives

L'événement a permis d'établir des bases solides pour une coopération future entre le Vanuatu et la Nouvelle-Calédonie. Les échanges et les rencontres ont renforcé les liens et ouvert des

perspectives pour de futures collaborations dans les domaines de l'innovation et du développement technologique.

Par exemple : les acteurs travaillent actuellement sur la possibilité de faire une adaptation du programme Kesk'IA national, pour amener un public jeune vers la programmation, le codage et le développement de modèle d'intelligence artificielle, porté par les frères ATTIK sous le haut patronage du président de la république, vers une version pacifique entre la Nouvelle-Calédonie, le Vanuatu, Wallis et Futuna et la Polynésie française.